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PARTAGER !

Retrouvez-nous sur www.fondation-sonnenhof.org
FONDATION PROTESTANTE

SONNENHOF

Après sa lecture, 

offrez-le à l'un de 

vos proches. 

Une carte à personnaliser 

incluse dans ce numéro



Chers amis, 

“Pour les proches des 
personnes qui sont 
accompagnées par le 
Sonnenhof et par les 
autres acteurs du secteur 
médicosocial, savoir 
que nous sommes à leur 
service, que notre but 
est de leur offrir un cadre 
épanouissant et stable, 
inconditionnellement, 
est un gage de sérénité. 
C’est pour cela que nous 
sommes là, c’est notre 
raison d’être.”

En cette période de profonds 
bouleversements des fondamentaux 
de notre Société, plus que jamais, 
nous avons besoin de sentir votre 
présence bienveillante à nos côtés. 
Votre soutien nous est précieux. Il 
nous porte et conforte notre vision : le 
handicap n’est pas une charge pour 
la Société, mais une richesse. "Un 
p’tit truc en plus" qui a surpris et ému 
plus de dix millions de personnes 
cet été, a ouvert leurs yeux et leurs 
cœurs et créé de l’empathie avec 
ces personnes hors normes, que 
nous accompagnons chaque jour 
au Sonnenhof. Ce sont vos enfants, 
ceux de vos amis ou voisins, vos 
frères ou sœurs, vos parents. 
Chacun de nous peut un jour avoir 
besoin de cette solidarité pour l’aider 
à faire face. Pour les proches des 
personnes qui sont accompagnées 
par le Sonnenhof et par les autres 
acteurs du secteur médicosocial, 
savoir que nous sommes à leur 
service, que notre but est de leur 
offrir un cadre épanouissant et stable, 
inconditionnellement, est un gage de 
sérénité. C’est pour cela que nous 
sommes là, c’est notre raison d’être.

Hélas, la survie de notre 
secteur est aujourd’hui 
menacée.
Plus des trois quarts des 
établissements privés à but non 
lucratif, accueillant des personnes 
en situation de handicap, ou âgées 

dépendantes, ont été 
mis en difficulté par les 
décisions incohérentes 
des pouvoirs publics. En 
quelques années, ces 
derniers ont rendu nos 
modèles économiques 
insoutenables. 

Nous nous regroupons 
en "collectifs", avec 
d’autres organismes 
gestionnaires privés 
à but non lucratif, 
pour exiger des 
pouvoirs publics, 
qu’ils allouent les 
moyens nécessaires 
pour pérenniser nos 
structures.

Édito
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Bien fraternellement.
Anne-Caroline BINDOU,
Directrice générale

Il est tout aussi indispensable 
que nous puissions poursuivre 
nos actions permettant la 
rencontre entre les personnes 
en situation de handicap 
mental et la Société. 
Nous frappons à toutes les portes pour 
en assurer la pérennité. Cela concerne 
notamment le Centre de Vacances 
Adapté Théodore Monod, qui accueille 
tout un chacun, sans distinction. Nous 
y proposons aussi des séjours de 
répit pour les familles qui ne sont pas 
accueillies aisément dans les hôtels 
ou restaurants avec leur enfant hors 
norme. 

Cela donne vie concrètement 
à leur citoyenneté, que la loi 
octroie à tous, sans toutefois en 
donner les clés aux personnes 
différentes et à leurs familles. 
Dans le même esprit, notre ESAT 
propose à trois-cents travailleurs en 
situation de handicap, une large gamme 
de métiers. Nos équipes s’investissent 
pour leur assurer un épanouissement 
professionnel et un accompagnement 
médicosocial adapté à leurs envies et 
besoins. 
Nous nous efforçons de soutenir des 
activités qui offrent des rencontres entre 
les travailleurs handicapés et le public. 
Comme au sein de notre Jardinerie, à 
Oberhoffen-sur-Moder, qui vous invite à 
venir visiter son marché de Noël, dès 
le 15 novembre. 

Nous serons également présents 
au Village du Partage du Marché 
de Noël de Strasbourg du 1er au 4 
décembre inclus. Venez nombreux 
faire vos achats de Noël chez nous : 
c’est une façon très agréable de nous 
soutenir ! J’espère que nous aurons le 
plaisir de vous y rencontrer.
Et sans plus attendre, je vous invite 
à feuilleter les pages qui suivent 
pour recharger vos batteries, à cette 

Offrez ce LVDS à un proche !
Après sa lecture, munissez-vous de votre plus belle 
plume et annotez la carte à personnaliser incluse 
dans ce numéro ! 

Membres de la famille, amis proches, collaborateurs 
estimés ou simples connaissances, partagez avec 
nous la richesse de la différence en ouvrant, en 
quelques sortes, les portes des établissements du 
Sonnenhof au travers de ces quelques pages.

Un magazine n'est rien sans ses lecteurs, et la 
lumière de la vie des résidents et du travail de 
leurs accompagnants ne prend son sens que si 
elle se refléte auprès de vous.

source d’énergie garantie 100% 
renouvelable.
Puis vous pourrez choisir à qui vous 
destinez votre exemplaire de "La 
Vie du Sonnenhof ", LVDS pour les 
intimes. Vous offrirez un concentré 
de simplicité, de joie, de sensibilité, 
d’authenticité et surtout beaucoup 
d’amour ! 

Je vous souhaite d’accueillir 
la joie de Noël dans vos 
foyers et que la Lumière vous 
accompagne pour franchir 
le seuil de la nouvelle année 
avec espérance.

z
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JOYEUX
Un week -end chevaleresque anniversaire

Le week-end des 21 et 22 
septembre 2024, le Foyer d’Accueil 
Médicalisé Pierre Valdo a célébré, 
tous étendards brandis, son 20ème 
anniversaire à Marmoutier. Ce 
moment fort a rassemblé résidents, 
professionnels, accompagnants, 
bénévoles et grand public autour de 
deux journées placées sous le signe 
de la convivialité et du partage.

Le samedi 21 septembre, fut une 
journée spéciale dédiée aux résidents 
et bénévoles. Ils ont eu la chance 
d’assister à une représentation 
exclusive des Cavaliers du Rêve, 
un spectacle équestre inspiré de 
l’époque médiévale, mêlant voltige, 
joutes, combats à l’épée et cracheurs 
de feu. En parallèle, des ateliers de 

Le dimanche 22 septembre, la 
fête s’est ouverte au grand public 
pour attirer plus de 850 gentes 
visiteurs et visiteuses. Ce moment 
de rassemblement, a débuté par un 
culte à 10h15. Trois représentations 
spectaculaires des Cavaliers du Rêve 
ont ensuite enchanté cette journée, 
offrant un véritable voyage dans le 

Résidents & 
chevaliers à la 
cour de Valdo 

le samedi 

Une fête 
pour tous les 
habitants de 
Marmoutier le 
dimanche

sensibilisation au handicap ont été 
organisés, permettant aux bénévoles 
de mieux comprendre les défis 
quotidiens des résidents du FAM. 
Ce moment privilégié a renforcé les 
liens entre les participants et semé 
l’idée que l’engagement auprès des 
résidents peut se poursuivre au-delà 
de cet événement.

temps. Un village médiéval, animé 
par les Ateliers, les Jardins, la Ferme 
pédagogique du Sonnenhof ainsi que 
des artisans locaux, proposait des 
créations locales et solidaires. 
Les visiteurs ont également pu 
savourer un délicieux repas médiéval 
avec au menu un cuissot de veau rôti, 
servi dans la salle polyvalente de la 
commune. La journée a également été 
rythmée par des animations musicales 
mêlant mélodies d’antan et sonorités 
plus modernes.
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Certains résidents parmi les plus 
sensibles ont pu profiter du spectacle 
depuis la salle Laurence Bellera 
(salle polyvalente de l’établissement 
surplombant le terrain des festivités) 
aménagée spécialement pour 
l’occasion. Les accompagnants 
avaient préparé une petite collation 
qu’ils ont servi en costumes 
d’époque. 
Les autres résidents étaient aux 
premières loges et ont encouragé 
Alain Cromer (agent technique du 
FAM et Cavalier du rêve) lors de ses 
combats à l’épée, comme Mélanie 
qui s’est écrié : "Bravo Alain !" lorsque 
celle-ci a pu le reconnaître.
Même si nous avions anticipé la 
réaction de certains résidents face 
aux bruits et à l’effervescence de cet 
événement, force est de constater 
que ceux-ci nous ont une fois de 
plus surpris par leur capacité à 
s’émerveiller et à s’enthousiasmer 
sans se laisser déborder par leurs 
émotions.

Du point de 
vue des preux 

résidents et 
leurs fidèles 

écuyers 

Dorothée Gérard
Directrice du FAM Pierre Valdo

Ce moment suspendu , de 
caresses avec les chevaux et 
de partages avec les cavaliers 
fut particulièrement fort et 
intense en émotions et restera 
inoubliable.

Un succès forgé par la solidarité

Leur engagement et leur dévouement 
ont fait de cet événement un véritable 
succès, offrant des moments 
inoubliables à tous les participants.

Ce week -end festif n’aurait pas été possible sans l’aide 
précieuse de la Mairie de Marmoutier , des Cavaliers du 
Rêve , des nombreux bénévoles engagés et de toutes les 
équipes du FAM Pierre Valdo. 

L’ensemble des bénéfices récoltés et 
les dons généreux collectés lors de cet 
événement sont dédiés à la création 
d’un jardin sensoriel thérapeutique 
pour les résidents du Foyer Pierre 
Valdo. 

Ce projet, essentiel pour leur bien-
être, offrira un espace de détente et 
de stimulation, adapté à leurs besoins 
spécifiques.

À la fin du spectacle, les cavaliers se 
sont approchés des résidents, des 
éducateurs et des bénévoles avec 
leurs chevaux. 
La plupart des résidents ont apprécié 
d’assister au culte au grand air puis 
certains ont rejoint leur famille pour 
profiter de la journée, tandis que 
les autres ont pu revoir le spectacle 
à leur demande, accompagnée de 
leurs éducateurs. 

P. 5 



JOYEUX
Une décennie à Soultz-sous-Forêtsanniversaire

Le samedi 28 septembre 2024, 
la Maison d'Accueil Spécialisée 
Dietrich Bonhoeffer fêtait ses 10 
années !
Depuis des mois, l’ensemble 
des salariés, des bénévoles, les 
familles et résidents préparent 
cette fête avec beaucoup de 
plaisir et d’entrain.

Le bâtiment s’habille d’un nouveau 
manteau, et dans les couloirs 
apparaissent diverses photos 
souvenirs, fixées sur des palettes et 
décorées par les résidents et leurs 
éducateurs. 
Le samedi matin, à dix heures, la 
fête débute avec un culte qui se 
déroule à l’extérieur sur le parking. 
Il est vrai qu’il ne fait pas très chaud, 
mais ce n’est pas grave, car les voix, 
la musique, les prières, les discours 
ainsi que les témoignages rédigés 
par les groupes de vie et les salariés, 
réchauffent les cœurs ! 

10 ans déjà !

Et pour se réchauffer encore un peu 
plus, nous dansons la Zumba avec 
l’association "Z Dance Party". Cette 
danse sportive nous réveille et nous 
fait sacrément bouger ! 

Ce n’est pas 
si évident de 

synchroniser les 
mouvements, mais 

peu importe : 
sacrée ambiance !

Bonne humeur, simplicité, convivialité, 
partage mais aussi moments d’émotions 
sont les maitres mots d’une fête réussie !
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Des équipes à fond les ballons !  
Quelques semaines avant la fête 
de la Maison d'Accueil Spécialisée 
Dietrich Bonhoeffer, nous avons 
partagé nos idées et travaillé sur 
notre projet. Étant toutes les trois 
présentes depuis l’ouverture de la 
MAS, nous avions pleins d’idées et 
de souvenirs en tête.

Tout d’abord, un diaporama a été créé 
afin de projeter 10 ans de souvenirs le 
jour de la fête. Nous avons également 
préparé et réalisé une décoration 
champêtre et colorée pour rendre la 
fête encore plus belle. Et qui dit fête, 
dit boissons. Le jour même, notre 
propre bar cocktails était prêt.
Nous avons accueilli les résidents, 
leurs familles, les collègues ainsi que 
toutes les personnes présentes ce 28 
septembre 2024. 

Auriane, service civique
Aurélie, animatrice

Véronique et Laetitia, AES
MAS Dietrich Bonhoeffer

Clarisse, coordinatrice
MAS Dietrich Bonhoeffer

Tout en dégustant différentes saveurs, 
tous ont pu profiter d’un moment de 
convivialité dans les espaces détentes. 
Les personnes venues fêter 
l'anniversaire de la MAS avec nous 
ont également pu profiter des jeux 
proposés, comme le morpion et le 
lancer de cerceaux. 
Nous avions également aménagé un 
coin pour faire de superbes photos. 
Pour passer devant l’objectif, des 
accessoires étaient mis à disposition 
et nous avons eu la joie de constater 
que de nombreuses personnes ont 
joué le jeu !
Auriane, qui est en service civique à la 
MAS, a immortalisé certains moments 
avec son appareil photo polaroid et 
les photos ont pu être accroché sur le 
panneaux prévus à cet effet.

L’ambiance et le partage étaient 
au rendez-vous et nous sommes 
toutes les quatre ravies d’avoir 
pu y contribuer !

Danser donne soif… et faim 
également : nous nous régalons 
avec une soupe faite maison et 
des knacks, ainsi que des desserts 
confectionnés par les pâtissières 
de la MAS. "Miam-miam" comme 
diraient certains ! 
Au premier étage, un bar à cocktail 
magnifiquement décoré nous 
attend : mojito, tequila sunrise, pina 
colada (sans alcool bien sûr !) ont 
eu beaucoup de succès. Le temps 
de déguster un bon verre, nous 
nous amusons à nous déguiser, 
un photographe nous attend pour 
immortaliser ce moment. Le soleil 
n’est peut-être pas complètement 

au rendez-vous, mais cela ne nous 
empêche pas de nous amuser ! 
Un anniversaire est un jour qui 
amène des souvenirs : beaucoup 
d’images se bousculent !
10 ans que les wagons et sa 
locomotive traversent les groupes de 
vie : Breslau, Barcelone, Tübingen, 
Finkenwalde, Londres et New-York.

Que d’escales ! 
D’aventures ! 
De partage ! 

De magnifiques paysages, parfois 
des brumes, des nuages, des 
moments difficiles mais le soleil 
refait toujours son apparition !

Pour moi cela a été un moment 
fort d’échanges avec les familles 
présentes. Un temps hors du 
quotidien pour le résident qui 
a pu apprécier les différentes 
animations proposées. Certains 
ont pu en profiter tout le long, 
d’autres de manière fractionnée 
et d’autres encore de manière 
plus feutrée. Même durant les 
temps festifs, les résidents et 
leurs familles restent au cœur 
de nos préoccupations. 

Angélique, accompagnante
MAS Dietrich Bonhoeffer
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JuniorsPÔLE  
Société inclusive , société équitable

Au cours de cette année, des jeunes 
du Pôle Juniors ont pu participer 
à un projet autour du Handicap. 
L’objectif ? Être placés en acteurs 
pour s’ouvrir encore vers l’extérieur 
et accueillir des enfants soucieux 
de découvrir le handicap. 

C’est tout naturellement que les 
jeunes de l’internat Albert Schweitzer, 
de l’atelier Bois ont pris part à ce 
projet visant à partager des temps 
forts autour du handicap. L’enjeu était 
d’accueillir les jeunes élus du Conseil 
Municipal des Enfants (CME) de la 
ville de Bischwiller pour leur permettre 
de mieux comprendre ce que vivent 
les jeunes en situation de handicap, 
leur quotidien, leurs difficultés, leur 
potentiel !
Des séances de sensibilisation au 
handicap ont pu avoir lieu en mairie 
via l’intervention de professionnels du 
Pôle Juniors : un temps d’échange 
interactif proposé par la Fondation où 
les jeunes se sont montrés intéressés 
et désireux de venir à la rencontre de 
nos jeunes extra-ordinaires.
Les jeunes élus du Conseil Municipal 
et l’équipe d’animateurs ont été 
chaleureusement accueillis sur le site 

Léa Muller
Cheffe de service

Secter 3 du Pôle Juniors

de la Fondation dans le cadre d’une 
visite du site de Bischwiller. Merci 
à Alexandra Junger et Zoé Fischer 
pour le temps accordé. Un temps, 
fort de rencontres, pour découvrir 
la Fondation, ses résidents et ce qui 
ponctue leur quotidien. Les enfants 
ont pu visiter des ateliers et rencontrer, 
échanger avec les résidents et 
professionnels tout en découvrant 
leurs potentialités. D’autre part, la 
Ferme Pédagogique de la Fondation 
leur a ouvert ses portes, les enfants 
y ont été accueillis par Morgane 
Contursi, intervenante en médiation 
animale pour une visite sous le soleil. 
Les enfants ont pu échanger avec les 
personnes en situation de Handicap 
qui y travaillent, les professionnels et 
découvrir les animaux de la ferme.
La dernière rencontre et le temps fort 
de ce projet a rassemblé l’ensemble 
des jeunes ainsi que les jeunes de 
l’atelier Pinocchio et de l’internat 
Albert Schweitzer. L’ensemble des 
enfants a bénéficié d’un après-midi 
récréatif où ils ont pu expérimenter 
l’utilisation de fauteuils roulants via 
des parcours et s’essayer aux jeux en 
bois réalisés par les talentueux jeunes 

de l’atelier Pinocchio accompagnés 
de Georges, leur éducateur. Tous les 
jeunes ont partagé ce temps de jeux 
dans la convivialité et le partage : 
une expérience forte pour tous les 
participants ! 
Merci aux jeunes de cet atelier 
de l'Institut Médico-Professionnel 
(IMPRO) pour leur accueil bienveillant 
et leur sympathie. Ils ont été des 
hôtes remarquables : expliquer le 
fonctionnement des jeux, de l’atelier. 
Leur sens de l’accueil a été très 
apprécié. La journée s’est soldée 
par la dégustation d’une boisson et 
d’une glace pour les participants, 
réunis au Festin pour l’occasion. 
Nous remercions l’équipe du Conseil 
Municipal des Enfants de la mairie de 
Bischwiller pour ce partenariat réussi.

Ce projet aurait suscité 
des vocations et les jeunes 
de l’IME ont formulé leur 
souhait de reconduire 
l’évènement !
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JuniorsPÔLE  
Objectifs autonomie et inclusion sociale

L'une des premières sorties a été la 
visite guidée de Haguenau, où les 
jeunes, munis d’audioguides, ont pu 
explorer la ville tout en développant 
leur autonomie. Ce parcours leur a 
permis de s'immerger dans l’histoire 
locale tout en se familiarisant avec 
l’utilisation d’outils adaptés à leur 
compréhension.
La sortie au centre Zig Zag, un 
espace de jeux interactifs, a offert 
un cadre riche en stimuli sensoriels, 
idéal pour observer et évaluer 
les comportements des jeunes 
dans divers environnements. Les 
éducatrices ont mis l’accent sur 
l’autonomie dans le jeu, tout en veillant 
à favoriser les interactions sociales.

Ces derniers mois, les jeunes suivis 
dans le cadre de la Plateforme 
Autisme ont participé à des activités 
variées, alliant apprentissage, 
socialisation et découverte. Ces 
sorties ont offert des opportunités 
de travail sur l’autonomie et 
l’inclusion sociale, tout en 
respectant les besoins spécifiques 
liés à leur profil.

L'équipe éducative de la Plateforme 
Troubles du Spectre de l'Autisme (TSA)

Les adolescents ont montré une 
grande autonomie lors d’une 
excursion à Strasbourg, qu'ils ont 
eux-mêmes planifiée. Ils ont organisé 
le trajet en train, visité la cathédrale, et 
ont partagé un repas au McDonald’s. 
Cette sortie a permis de renforcer leur 
capacité à gérer des situations de la 
vie quotidienne et à s’orienter dans un 
environnement urbain complexe.
La sortie à la piscine de Bischwiller 
a été un moment de convivialité, où 
les jeunes ont pu renforcer la cohésion 
de groupe en partageant un pique-
nique après une matinée de détente 
aquatique.
Les Olympiades, organisées au 
cours du mois, ont mis l’accent sur 
l’esprit d’équipe et la collaboration. 
Deux jeunes ont été particulièrement 
distingués pour leurs efforts tout au 
long des épreuves sportives.
La visite d’un centre équestre a 
permis de découvrir le monde rural et 
d’établir un contact privilégié avec les 
animaux. Les jeunes ont pu approcher 
les chevaux, observer le travail du 
maréchal-ferrant et découvrir les 
machines agricoles.

Enfin, une sortie dans un bar à jeux a 
également été organisée, permettant 
à un jeune de découvrir une large 
gamme de jeux de société, avec une 
prochaine visite déjà prévue pour 
prolonger cette immersion ludique.
Ces activités estivales s’inscrivent 
dans la continuité des actions menées 
tout au long de l’année, comme la 
participation d’un jeune à un atelier 
robotique tous les mercredis, des 
sorties en bus organisées par 
le groupe d’ados ou encore les 
séances à la médiathèque et à la 
ludothèque. 

Ces moments sont essentiels pour 
permettre aux jeunes de grandir, 
de s’épanouir et d’acquérir de 
nouvelles compétences.
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JuniorsPÔLE  

Dans le cadre du plan lecture 2023-
2024 de la ville de Bischwiller intitulé 
"DEMAIN", la classe Arc-En-Ciel, en 
coopération avec deux classes de 
CP, et deux classes de  CE1, ont eu 
comme projet de créer une oasis de 
biodiversité dans la cour de l’école 
Erlenberg.

Les objectifs généraux de ce 
projet consistaient, avant tout, à créer et 
aménager un espace naturel favorable 
à générer, valoriser et protéger la 
biodiversité grâce à une oasis de vie 
avec un potager pédagogique dans 
la cour de l’école ; mais également de 
créer une dynamique de coopération 
et d’entraide entre les différentes 
classes.
L’objectif du projet était de reconquérir 
la biodiversité naturelle dans la cour 
de l’école, ainsi que de sensibiliser 
et développer des comportements 
responsables des élèves vis-à-vis de 
l’environnement.
En effet, le jardinage constitue 
une excellente initiation au travail 

Une oasis pour demain

Où retrouver le chemin de la biodiversité et de la coopération ? À l’École Erlenberg !

individuel, collectif et coopératif ; il 
permet d’impliquer et mobiliser les 
élèves à être acteurs du projet.

Les objectifs pédagogiques 
du projet étaient dans un premier 
temps et sont toujours de permettre 
aux enfants d’observer, faire pousser, 
jouer, agir, créer, fabriquer, toucher, 
goûter, communiquer, s’entreaider, 
acquérir des connaissances... et leur 
permettre de s'approprier le lieu. Le 
potager-jardin a pour but d’être utilisé 
comme un outil riche d'innombrables 
potentialités éducatives, un support 
parfait pour inciter à la découverte et 
à l'expérimentation. 
S’investir dans un tel projet a permis 
à l’équipe pédagogique de favoriser 
l'épanouissement de l'enfant.

Comment ?
Le projet consistait à transformer une 
zone herbeuse et stérile de la cour de 
l’école, en une zone vivante, riche en 
biodiversité, en y intégrant un verger 
et un potager pédagogique.

L’endroit destiné au projet Oasis de 
Biodiversité comprend : une prairie 
fleurie mellifère, des mangeoires 
à oiseaux, un garde-manger pour 
insectes, un hôtel à insecte, un coin 
compostage avec un composteur, des 
plantes aromatiques, des petits fruits 
(framboises, groseilles, cassis…), un 
espace pour réhabiliter les plantes 
dites "mal aimées" telles que les 
ronces, lierres, orties, mais aussi un 
espace potager et un espace pour 
des fleurs (bulbes, vivaces,…). 
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Myriam Stephan
Enseignante

 Le projet s’est mis en place de la façon suivante :

Les enfants ont eu à cœur 
de participer à ce projet !

Il a été également réservé de la 
place à la végétation spontanée pour 
s’exprimer.

Les partenaires du projet :
• L'Atelier Bois du Sonnenhof 

de Georges Giunti (réalisation 
du coffrage des rectangles, 
production de sciure, réalisation 
de l’hôtel à insecte et d’un 
composteur),

• Les Espaces Verts de la Ville de 
Bischwiller. 

Les compétences visées 
Nous encourageons les enfants 
à prendre plaisir à explorer et à 
apprendre. Grâce à des lectures 
d’albums et de documentaires, ils 
découvrent les caractéristiques du 
vivant et s’initient à l’observation des 
transformations et des interactions 
entre les êtres vivants et leur 
environnement. Les enfants ont 
également l’opportunité de produire 
des écrits sur leurs découvertes, 
renforçant ainsi leur compréhension.
Nous avons mis en place cette Oasis 
de Biodiversité, conçu et aménagé 
par les enfants eux-mêmes. Ce 
projet favorise le développement de 
comportements responsables vis-à-
vis de l’environnement tout en leur 

1. Visite et observation de l’Oasis 
de Biodiversité de Bischwiller.

2. Explications et sensibilisation.

3. Choix et délimitation de l’endroit 
pour créer l’oasis dans la cour de 
l’école.

4. Observation et reconnaissance 
des plantes, et espèces présentes 
spontanément.

5. Mise en place de compost, 
de tas de pierre, tas de bois, de 
feuilles pour accueillir des insectes 
ou la faune auxiliaire (hérissons, 
orvet).

6. Installation de mangeoires pour 
donner un coup de pouce aux 
oiseaux en hiver et permettre aux 
élèves d’observer les espèces 
présentes.

7. À l’automne, moment propice 
aux plantations, mise en place de 
haies, petits fruitiers pour favoriser 
un bon enracinement.

8. Matérialisation d’une séparation 
pour délimiter l’espace : palettes en 
bois, carré potager, aménagement 
des sentiers avec des cailloux.

9. Au printemps, suite de 
plantations de légumes et de 
plantes aromatiques

10. Installation de nichoirs pour 
différentes espèces d’oiseaux. 

11. Un compost permet de recycler 
toutes les matières vertes et brunes 
pour une autonomie de la zone de 
biodiversité. 

permettant d’acquérir des techniques 
de jardinage essentielles, telles que 
semer, repiquer, arroser et désherber.
À travers cette expérience, ils 
apprennent à connaître et reconnaître 
les fruits, les légumes et les plantes 
du jardin, tout en se familiarisant avec 
la faune et la flore locale.
Cette démarche contribue à 
renforcer la vie de groupe, favorisant 
la coopération et l’entraide. En 
identifiant les caractéristiques du 
vivant, les enfants approfondissent 
leur connaissance de leur 

environnement, ce qui les aide à 
mieux le comprendre et à le protéger. 
Ils prennent également conscience de 
l’évolution de l’environnement dans 
le temps, notamment à travers la 
saisonnalité, tout en développant un 
sens de responsabilisation face aux 
enjeux écologiques.

P. 11 



Pourquoi 
avons-nous 
organisé ce 

séjour ? 

Adultes MédicaliséPÔLE  
Des vacances à Annecy 

Les résidents du FAM Marie 
Durand du groupe des Edelweiss, 
souhaitaient partir en vacances. 
Certains résidents souhaitaient 
partir à la mer d’autres à la 
montagne. Ils ont pu choisir où ils 
voulaient se rendre en vacances, 
grace à un catalogue avec des 
photos et des explications du lieu.
Les différents lieux de vacances 
étaient Annecy, la Foret Noire et 
l’Autriche. Les huit résidents ont 
souhaité partir à Annecy. 

• Pour sortir de l’institution pour 
prendre du plaisir tout en maintenant 
des repères et en rassurant les 
résidents.

• Pour permettre aux résidents de 
passer des moments différents de 
ceux en institution et améliorer la 
cohésion du groupe.

• Pour vivre un moment privilégié avec 
chaque monitrice.

• Pour développer le respect de leur 
intimité (chambre seule).

• Pour maintenir l’autonomie des 
résidents (avec les cartes d’accès à 
leur chambre).

• Pour favoriser l’autodétermination 
auprès des résidents (donner les 
outils aux résidents pour qu’ils 
puissent faire des choix sur leurs 
lieux de séjour et les activités qu’ils 
souhaiteraient faire lors de leurs 
vacances).

Les résidents ont par la suite choisi 
les activités qu’ils souhaitaient faire 
lors de leurs vacances, avec l’aide de 
photos.
Pour ce faire, ils disposaient d’un livret 
explicatif sur les vacances à Annecy qui 
leur précisait le lieu de l’hébergement, 
les repas et les diverses activités qu’ils 
avaient choisi de faire lors de ces 
vacances tant attentues !
Le grand départ était le 29 juillet 2024, 

et nous partions pour cinq jours 
de vacances ! Tous les résidents 
étaient sur le pied de grue pour 
le grand jour, ils étaient tous 
très impatients de partir. Nous 
avons quitté Bischwiller dans 
les alentours de 10 heures du 
matin, et malgré des bouchons 
survenus sur la route, la bonne 
humeur était de mise. P. 12 



Anna Habouzit, Léa Fouquoire, Stéphanie Gangloff
Aide-Soignante et  AES

FAM Marie Durand

" On n’a jamais autant besoin de vacances que lorsqu’on en revient ! "

C’était bien Annecy : le 
bateau, la fromagerie, la 
mer que j'ai vue, le bowling. 
La piscine aussi, on s’y est 
baigné. On a acheté des 
cartes. On a mangé des 
pizzas. Il y avait de grandes 
télés dans les chambres, 
des douches dedans. Il y 
avait des lavabos et WC 
dans la chambre. On a 
bien dormi dans les grands 
lits, ça m'a plu. J’ai bien 
aimé les déjeuner le matin 
et le repas de midi aussi. 
J'aimerais y retourner. 

Bruno

Nous sommes arrivés à l’hôtel vers 19 
heures, chaque résident a défait ses 
valises et a ensuite pu se restaurer au 
restaurant de l’hôtel en dégustant un 
bon dîner. Les résidents ont beaucoup 
apprécié les petits déjeuners et dîners 
lors de ces 5 jours de vacances à 
l’hôtel.
Le personnel de l’hôtel était vraiment 
réactif et au petit soin pour chaque 
résident notamment lors de la 
distribution des petits déjeuner, et 
les ont également aidé pour les 
guider dans leur chambre quand 
les résidents demandaient de l’aide. 
Chaque résident avait sa propre carte 
d’accès pour leur chambre, chaque 
résident était donc autonome dans 
leurs déplacements au sein de l’hôtel.
Le deuxième jour de nos vacances, 
nous avons fait la visite du centre-ville 
d’Annecy. Nous avons mangé dans 
un restaurant au centre d’Annecy où 
les résidents ont unanimement choisi 
de manger des pizzas !
Par la suite, les résidents ont acheté 
des souvenirs dans une boutique près 
du restaurant. Vers 14 heures, nous 
avons pris un bateau pour faire le tour 
du lac d’Annecy. Certains résidents 
sont restés à l’intérieur du bateau 
pour admirer la vue et écouter les 
explications données par l’interphone 
du bateau. D’autres résidents un peu 
plus aventureux ont pris la décision 
de s’installer à l’avant du bateau, à 
l’extérieur. Après 1 heure de ballade 
sur le lac, nous sommes rentrés à 
l’hôtel pour se reposer un peu après 
une journée chargée en émotions.
Le troisième jour, nous sommes partis 
visiter une fromagerie. La visite à 
débuté vers 11 heures, les résidents 
étaient très impressionnés par la 
taille de certains fromages et l’odeur 
particulière dans certaines pièces. 
Après la visite de la fromagerie, il y 
a eu une dégustation de plusieurs 
fromages accompagnée par un verre 
jus de pomme.
Après cette dégustation, nous nous 
sommes rendus dans un restaurant au 
bord du lac près d’une plage. Après le 
repas, certains résidents souhaitaient 

se balader près du lac tandis que 
d’autres souhaitaient rentrer à l’hôtel.
Les deux résidents qui ont souhaité 
faire une balade au bord du lac étaient 
ravis de leur promenade, et ils se sont 
arrêtés prendre une glace pour le 
goûter. Les six autres résidents sont 
rentrés à l’hôtel et ont écrit leurs cartes 
postales pour envoyer à leur famille 
et amis. Et comme leurs camarades 
randonneurs, ils ont eux aussi pris une 
bonne glace à l’hôtel pour le goûter !
Le quatrième jour, au cours de la 
matinée, nous avons proposé aux 
résidents d’aller dans la piscine de 
l’hôtel. Cinq résidents ont souhaité aller 
se baigner, les trois autres résidents 
ont vaqué à leurs occupations de leur 
côté. Nous avons mangé le repas de 
midi à l’hôtel, avant de leur proposer 
un temps calme dans leur chambre 
s’ils le souhaitaient. Vers 16 heures, 
nous sommes partis au bowling 
d’Annecy avec six résidents et deux 
accompagnantes. Cette sortie au 
bowling a été très appréciée, surtout 
par les résidents ayant gagné en 
faisant des strikes !
Puis le dernier jour de nos vacances 
est arrivé, et il était temps pour nous 
de prendre la route du retour vers le 
Sonnenhof, mais non sans un arrêt 
dans un McDonald's en Suisse !  

Les résidents ont tous beaucoup 
apprécié leur séjour. Bonne humeur 
et sourires étaient au rendez-vous 
de ces 5 jours passés ensemble. 
Tous aimeraient retourner en séjour 
l’année prochaine à Annecy !
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Adultes MédicaliséPÔLE  
Des nouvelles du FAM Marie Durand 

Toutes les femmes sont belles ! Un ami à quatre pattes

Rencontre internationale

Une fois de plus, les résidents du 
Foyer d'Accueil Médicalisé Marie 
Durand sont partis à la rencontre 
d’une autre idole qui perdure dans le 
temps. Nous nous sommes rendus 
au Royal Palace afin d’assister au 
concert de Frank Michael, cette 
icône de la chanson française de 
l’ancienne génération.

Depuis février 2024, un nouvel 
employé à rejoint la troupe du FAM 
Marie Durand. Légèrement étrange, 
quatre pattes, des yeux bleus comme 
le ciel et beaucoup d’amour à donner 
aux résidents. Bienvenue à Absolem ! 
Absolem, le chat, assure, avec 
l’animatrice, des ateliers autour 
des chats une fois toutes les deux 
semaines. Et à chaque séance, il 
apporte quelque chose de nouveau 
à découvrir. Les races de chats, les 
jouets adaptés pour les félins, les 
spécificités du sphynx, la reproduction, 
rien n’y échappe. Il se porte également 
volontaire pour les câlins, les caresses 
et les balades en déambulateur.  

Autant dire qu’il apprécie 
son nouveau travail autant 
que les résidents apprécient 
sa présence !

La veille de la Fête Annuelle, les 
résidents du FAM Marie Durand 
on eut un autre évènement à fêter. 
Effectivement, étant de fervents 
supporters des Eagles du Rugby Club 
de Haguenau, ces derniers se sont 
vu inviter par le club au tout premier 
tournoi international de rugby à 7 au 
Parc des Sports. Une première dans 
le secteur ! 
Au programme de la journée : match 
de rugby masculin et féminin, avec 
des équipes comme les All Blacks, 
l’Italie, la France, l’Allemagne et bien 
d’autres. 
Une journée forte en émotions pendant 
laquelle les résidents ont pu être au 
plus proche des joueurs, qui pour 
certains étaient en phase préparatoire 
pour les Jeux Olympiques. 
Un évènement qui n’a fait qu’agrandir 
la passion du ballon ovale de nos 
résidents !
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Des nouvelles du FAM Marie Durand 
Les pros du munster 

Direction la Vallée de Munster pour la 
moitié de nos résidents, où ils ont pu 
découvrir comment est fabriqué le 
fameux fromage appelé le munster. 
Mais apprendre, ça creuse et nous 
avons pu terminer cette belle visite 
par une dégustation de différents 
fromages qui a évidemment été très 
appréciée !

Le bar « MD » perdure 

Les cheminots en devenir

Comme l’année dernière, vous avez 
surement pu le croiser à la Fête 
Annuelle, le bar « Le MD ». Ce bar à 
cocktails créé par les résidents du FAM 
Marie Durand a, pendant la journée de 
la fête, assuré le service des cocktails 
avec le sourire ! La nouveauté de cette 
année fut le beau décor entièrement 
dans le thème du bar : transats et 
palmiers pour un peu de dépaysement 
le temps d’un cocktail. 

Après le musée de l’automobile, c’est 
la Cité du Train qui n’a plus de secret 
pour les résidents du FAM Marie 
Durand. Toujours prêts à découvrir de 
nouvelles choses, ils se sont projetés 
quelques années en arrière pour 
découvrir les trains de l’époque et 
suivre leur évolution jusqu’à ce jour. 
Une visite riche en découvertes où 
nous avons même pu visiter l’intérieur 
de certains trains et nous y installer 
comme pour de vrai !

Le traditionnel barbecue

Comme la tarte flambée, le barbecue 
est incontournable pour les résidents 
du FAM Marie Durand ! 
Quel bonheur de pouvoir partager un 
moment convivial, tous ensemble, à 
l’extérieur, avec un peu de musique. 

La soirée tartes flambées

La pluie et le froid étaient au rendez-
vous ce jour-là mais le soleil brillait 
au FAM Marie Durand ! Nous avons 
clôturé la période estivale par une 
soirée tartes flambées et karaoké, 
entouré de quelques joueurs du Rugby 
Club de Haguenau venus partager ce 
moment avec les résidents. Une soirée 
de partage, de bonne humeur et de 
fous-rires où chacun a pu pousser la 
chansonnette sur sa chanson préférée. 
Un grand merci aux joueurs présents 
ce soir-là et aux professionnels du 
FAM, toujours prêts à s’investir pour 
les évènements organisés afin que 
ces derniers soient une réussite ! Sabrina Dorer

Animatrice
FAM Marie Durand
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Adultes HébergementPÔLE  
Les Vald'Olympiades

Les Jeux Olympiques et 
paralympiques de Paris 2024 ont 
constitué un évènement sportif 
grandiose cet été, d’une ampleur 
impressionnante, avec les exploits 
mémorables, des athlètes et des 
épreuves époustouflantes.
Nous voilà pris dans le tourbillon 
de la réinvention au Foyer d’Accueil 
Médicalisé Pierre Valdo.

La devise Olympique d'origine se 
compose de trois mots latins : 

Citius - Altius – Fortius

L’ergothérapeute, l’éducatrice sportive 
et moi-même avons réfléchi à la 
création de différents jeux adaptés aux 
résidents accueillis dans le cadre des 
"Vald’Olympiades" : les animations 
phares de l’été 2024 !
Nous avons découvert ensemble 
la devise Olympique, et bien que 
nous n’irons pas jusqu’à la mettre 
en pratique, les résidents seront très 
impliqués dans les différents jeux, 
en étant : plus concentrés, plus 

Ce qui signifie :
Plus vite - Plus haut - Plus fort

motivés, plus déterminés !
La cérémonie d’ouverture a marqué le 
début des JO : le passage des athlètes, 
les défilés, les porteurs de la flamme 
et enfin l’apothéose avec l'allumage 
de la vasque. Le démarrage de nos 
jeux au FAM a été moins ambitieux, la 
flamme en version revisitée (création 
tout en papier) a été portée par un 
résident et posée sur un petit pilier 
rappelant une colonne Grecque. Cette 
entrée en matière a été néanmoins 
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Pourquoi 5 
cercles dans 
les Jeux 
Olympiques ?

Pierre de Coubertin
Fondateur des Jeux Olympiques modernes

Le plus important aux Jeux 
Olympiques, n'est pas de 
gagner mais de participer !

Nous avons mis en place des jeux, 
afin que chacun des résidents puisse 
participer à sa manière et avec ses 
moyens ! 

appréciée par les résidents : elle s’est 
déroulée sur un fond musical et la ola 
des autres résidents !
Paris 2024 était représenté par 
les Phryges ! Ces petits bonnets 
phrygiens étaient les mascottes lors 
des JO. Nous voilà donc en train de 
customiser nos tee-shirts sous l’effigie 
de la mascotte afin d’accompagner 
et motiver les résidents dans les 
différents jeux !

Les cinq anneaux entrelacés 
représentent les cinq continents unis 
par l'olympisme. Au FAM Pierre Valdo, 
les 5 cercles représentent les cinq 
groupes de vie accueillis dans 
l’établissement unis à travers les 
divertissements !

De ce fait, les Vald’Olympiades ont eu 
lieu tous les lundis durant la période 
estivale. Cela a permis une continuité 
dans la pratique des animations, que 
les résidents ont su s’approprier pour 
évoluer.
Les jeux ont demandé de la 
concentration, de l’observation, 
de la rapidité, et ont sollicité un 
travail d’équipe. Cette distraction 
en équipe a donné naissance à une 
belle solidarité et a permis de cultiver 
la convivialité, le lien social et les 
capacités relationnelles. 
Cependant, pour certains les jeux 
individuels ont été plus significatifs 
et adaptés à leurs besoins et 
compétences. Les divertissements 
ont consisté en différents lancés 
d’adresse, en représentation des 
5 couleurs des anneaux qui se 
définissaient par la recherche et le 
tri des couleurs, en quilles avec la 
fameuse mascotte à chambouler, 
en petite course, en petits jeux de 
reconnaissance et j’en passe…
Les valeurs de Paris 2024 sont la 
créativité, l’exigence et le partage. 
Elles guident au quotidien l'ensemble 
des activités.
Pour nous, les Vald’Olympiades 
ont constitué les animations 
incontournables de cet été, pendant 
les Jeux Olympiques et Paralympiques 
de Paris. Ces mini-jeux ont permis à 
la fois de créer du lien et d’apporter 
du fun dans notre établissement, 
pour les plus sportifs ou les moins 
sportifs !

Nous avons clôturé nos 
Vald’Olympiades avec l’ensemble 
des résidents et des accompagnants 
du FAM Pierre Valdo autour d’un 
repas convivial dans la tradition de 
la région : la tarte flambée. Celui-ci 
s’est fini sur une note sucrée avec 
des vacherins glacés, tout cela dans 
une salle décorée aux couleurs des 
Jeux Olympiques avec l’effigie des 5 
anneaux pour le clap final. Voilà notre 
cérémonie de clôture !
Voici encore un été marqué par un 
évènement incontournable. Les 
résidents ont su nous faire partager 
à travers leur participation active, leur 
motivation et leurs sourires. Ils ont pu 
participer à leur échelle à l’évènement 
marquant que constitue les JO ! 
Les trois valeurs de l'Olympisme sont 
l'excellence, le respect et l'amitié. 

Marlise Spindler
Animatrice

FAM Pierre Valdo

Nos valeurs peuvent se 
définir par le respect de 
chacun, la participation 
ainsi que les moments de 

partage et de rire !

Chacun comprend que, en apportant le plaisir d’être ensemble, 
le jeu a du sens, mais la victoire n’en a pas. Albert Jacquard
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du SonnenhofATELIERS
Forum "Prends soin de toi"

Les 8 et 9 octobre 2024, les Ateliers 
du Sonnenhof ont organisé un 
forum intitulé "Prends soin de toi" 
à destination de 180 travailleurs en 
situation de handicap des sites de 
Bischwiller et d’Oberhoffen-sur-
Moder.

Margaux Himber
Assistante Sociale

C’est à partir d’un constat émanant 
des moniteurs d’ateliers et des 
équipes professionnelles qu’est né 
l’idée de ce projet ! 
En effet, depuis plusieurs années, des 
problématiques autour de l’hygiène 
corporelle dans son ensemble sont 
observées. Il a été relevé que, dans 
l'ensemble, les travailleurs prennent 
peu soin d’eux. 

L’objectif étant de mieux vivre en 
collectif en se respectant soi-même et 
les autres, développer l’image de soi 
dans le cadre du projet professionnel 
de chaque travailleur.
Pour se faire, nous avons fait appel 
à nos partenaires internes et à des 
partenaires externes. 
Tous les travailleurs ont pu, sur 
une demi-journée, participer à sept 
ateliers autour de l’hygiène dentaire 
(avec les dentistes et l’assistante de 

la Fondation), de l’hygiène capillaire 
(avec deux monitrices en interne), 
de l’hygiène alimentaire (avec les 
diététiciennes de la Fondation), de 
l’hygiène corporelle et des mains 
(avec des étudiants infirmiers), autour 
du bien-être (en partenariat avec 
l’institut bien-être de la Fondation) et 
autour du sport et de la santé (avec 
Florilège). Ces demi-journées se sont 
soldées par la remise de goodies !
Les premiers retours ont été positifs 
et encourageants sur la question 
du déploiement plus régulier de ce 
type d’action ; le dernier ayant eu 
lieu il y a plus de 10 ans.
Ces deux journées ont été riches 
en échanges et en partages entre 
les professionnels et les usagers, 
en dehors du temps de leur atelier 
respectif. Cela a permis de partager 
des temps ludiques et des temps de 
convivialité. Cela a également permis 
de créer du lien entre nos partenaires 
et les travailleurs. 
Ce forum sera également déployé 
prochainement sur les sites de Hoerdt 
et de Reichshoffen afin que tous 
les travailleurs du pôle puissent y 
participer.

Des ateliers de 
sensibilisation
Nous avons souhaité via ce forum, 
répondre à une problématique 
commune et proposer une 
action de sensibilisation à travers 

différents ateliers autour du thème 
de l’hygiène, de la santé, du bien-
être et de l’image de soi. P. 18 



du SonnenhofATELIERS
Une saison riche en nouveautés ! 

Laissez-vous séduire par notre 
nouvelle collection de Noël, mettant 
à l'honneur des décorations festives 
et des textiles d'art de la table 
soigneusement confectionnés dans 
la région. Chaque pièce est unique, 
réalisée avec minutie et le savoir-faire 
artisanal qui caractérise les Ateliers du 
Sonnenhof. Que ce soit pour embellir 
votre intérieur pendant les fêtes ou pour 
offrir un cadeau original, nos créations 
apporteront une touche chaleureuse 
et authentique à votre saison de Noël. 
Retrouvez par exemple chemins 
de tables, serviettes, coussins, 
calendriers de l’avent ou bougeoirs 
de l’avent aux Jardins du Sonnenhof 
à Oberhoffen-sur-Moder. Cet espace 
dédié vous permet de découvrir une 
gamme variée de produits fabriqués 
avec passion par les professionnels 
extra-ordinaires des Ateliers.

Notre présence au Village du Partage 
nous permet de :
• Développer nos ventes et faire 

connaître nos produits artisanaux 
à un public plus large.

• Collecter des fonds qui 
soutiendront nos actions tout au 
long de l'année.

• Renforcer les liens sociaux, 
en sensibilisant le public à 
l'importance de l'insertion des 
personnes en situation de 
handicap par le travail. C'est 
aussi l'occasion de promouvoir 
des projets solidaires et locaux, 
et de rencontrer de potentiels 
bénévoles ou donateurs.

• Créer des partenariats avec 
d'autres organisations, institutions 
ou entreprises locales partageant 
nos valeurs, comme l'Office de 
Tourisme de Strasbourg ou les 
Vitrines de Strasbourg.

• Valoriser les valeurs de solidarité, 
particulièrement en cette période 
de l'année où l'esprit de générosité 
est au cœur des festivités.

Nous vous invitons chaleureusement 
à venir nous rencontrer sur notre 
stand au Village du Partage du 1er 

au 4 décembre 2024, sur la Place 
Kleber (à côté du grand sapin). Venez 
découvrir nos produits, échanger avec 
nous et partager un moment convivial 
tout en soutenant une cause qui nous 
tient à cœur.

Les Jardins du Sonnenhof 
vous accueillent du lundi au 
samedi de 8h30 à 18h30 
dans la Zone commerciale 
de la Werb à Oberhoffen-
sur-Moder !

Collection de 
Noël : l'esprit des 
fêtes au cœur de 
l'artisanat local

Présence au Village 
du Partage du 

Marché de Noël de 
Strasbourg

Un engagement commun pour 
une société plus inclusive

En choisissant les produits des 
Ateliers du Sonnenhof, que ce soit 
à l'espace de vente des Jardins du 
Sonnenhof ou au Marché de Noël 
de Strasbourg, vous faites le choix 
d'un achat responsable et solidaire. 
Votre soutien est essentiel pour 
continuer à promouvoir l'insertion 

professionnelle des personnes en 
situation de handicap et à valoriser 
le savoir-faire local.
Toute l’équipe des Ateliers du 
Sonnenhof vous souhaite une 
belle saison de fêtes, pleine de 
découvertes et de générosité !

Cette année, les Ateliers du Sonnenhof 
auront l'honneur de participer au 
Village du Partage lors du célèbre 
Marché de Noël de Strasbourg. Cet 
événement, qui attire des millions 
de visiteurs, est une opportunité 
exceptionnelle pour accroître la 
visibilité de nos ateliers auprès d'un 
large public local et régional.

Jérémy Eckle
Responsable communication  

et Recherche de fonds
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EHPAD
L’art thérapie , c’est quoi ?

Le Diaconat

Si l’on part du postulat d’André 
Malraux que "l’art est le plus court 
chemin de l’homme à l’homme" 
proposer de l’art-thérapie aux 
résidents du Diaconat s’imposait !

Nous croyons que l'art-thérapie 
offre de nombreux bienfaits pour la 
personne âgée. Nous proposons 
à nos aînés non seulement un 
accompagnement dans le soin mais 
aussi dans leur épanouissement 
personnel, même dans les dernières 
années de leur vie. 
L’art-thérapie est une technique qui 
utilise la médiation artistique comme 
outil thérapeutique. Par divers outils 
artistiques, le résident s’exprime en 
laissant émerger ses émotions, son 
vécu et ses souffrances dans un but 
de mieux-être.
Elle est comme un tremplin vers les 
choses enfouies et non exprimées. 
Les troubles les plus caractéristiques 
que nous rencontrons chez nos aînés 

Une séance s’organise autour 
de trois grands points :
• L’expression, qu’elle soit 

verbale ou non. Il s’agit 
d’apprendre à communiquer 
avec le thérapeute et avec 
les autres participants 
de l’atelier autour d’une 
thématique.

• La réflexion sur sa création, 
c'est-à-dire mettre des 
mots sur son ressenti, son 
émotion, une fois l’œuvre 
produite.

• La création artistique dans 
le fait organiser et structurer 
sa pensée pour créer une 
œuvre.

"L'art , c'est le reflet 
que renvoie l'âme 

humaine éblouie de la 
splendeur du beau."

Pourquoi de l’art thérapie au Diaconat ?
sont des troubles de l’expression, 
de l’altération de la mémoire, de la 
communication et de l’anxiété.

Nous ciblons tous les résidents, 
peu importe leur dépendance, en 
capacité de réaliser des objets, 
pour une tranche d’âge allant de 
64 à 101 ans. Nous le proposons 
également aux résidents ayant des 
troubles cognitifs comme à l'unité 
de vie protégée. Que ce soit en 
EHPAD classique ou en unité de 
vie protégée, l’art-thérapie est un 
traitement non médicamenteux qui 
permet aux résidents de retrouver 
une forme d’expression autre que la 

Victor Hugo
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Michèle FISCHER
Directrice de l'EHPAD Le Diaconat

Une nouvelle dynamique 
de bénévoles

parole, quand les mots leur manquent 
bien souvent.
Les ateliers à médiations artistiques 
ne sont pas des cours de dessin ou 
des activités occupationnelles, ils sont 
pensés et travaillés avec des objectifs 
précis.
Nous avons débuté ces activités 
début du mois d’octobre et le retour 
du premier groupe de résidents est 
très encourageant. Sabine Wolf, la 
thérapeute qui nous accompagne, a 
su développer en quelques séances 
une confiance réciproque. Pour 
certains résidents le "lâcher prise" est 
indéniable.
Nos résidents prennent du plaisir 
à s’exprimer, sans a priori, sans 
jugement. Comme le dit si bien Kant, 
chacun réalise "la belle représentation 
d’une chose".

"L'art ne veut pas la représentation d'une chose 
belle mais la belle représentation d'une chose. "

Emmanuel Kant

Etre logé, nourri, soigné n’est pas 
le seul besoin des résidents d’un 
EHPAD. La plupart aspirent à des 
interactions humaines, avec leurs 
proches lorsque cela est possible, 
mais aussi via des activités et autres 
propositions conviviales. 

Jeux de société, gym douce, balades, 
bricolage, pâtisserie, cinéma, 
lecture et moments cultuels sont 
régulièrement proposés au Diaconat. 
Pour faciliter la participation des 
résidents à ces activités et également 
pour en diversifier l’offre, une nouvelle 
dynamique basée sur l'accueil et 
l’intégration de personnes bénévoles 
se met en place.
Il est indéniable que le bénévolat 
apporte beaucoup aux résidents et 
contribue à égayer leur quotidien. Les 
bénévoles en EHPAD interviennent 
pour offrir des moments de partage 
et de convivialité. Leur présence 
permet aux résidents de s’épanouir 
individuellement et collectivement, 
de rompre l’isolement et d'ouvrir 

des fenêtres de joie. 
En soutien de l’équipe 
salariée, ils sont des 
acteurs essentiels 
d'un établissement 
pour personnes âgées 
dépendantes.
Mais parce que rien n’est plus 
décourageant que de ne pas savoir 
comment agir, nous proposons un 
accompagnement personnalisé à 
celles et ceux qui seraient prêts à offrir 
un peu de leur temps et de leurs talents, 
ponctuellement ou régulièrement. Vos 
disponibilités, quelles qu'elles soient, 
seront pour nous toujours un cadeau.
Si vous aimez le contact avec les 
personnes âgées et êtes curieux/
curieuse de découvrir la vie d’un 
d’EHPAD attaché aux valeurs 
humaines, pourquoi ne pas venir 
nous rejoindre ? Que vous souhaitiez 
mettre à disposition des résidents 
vos compétences ou en acquérir des 
nouvelles, nous serons à votre écoute 
pour vous permettre de vivre un 
engagement valorisant et satisfaisant.

"Si le bénévolat n’est pas payé ce 
n’est pas parce qu’il ne vaut rien, 
c’est parce qu’il n’a pas de prix."

Sherry Anderson

Concrètement, 
comment nous 
rejoindre ?

• N'hésitez pas à prendre contact 
avec nous à l'adresse e-mail 
suivante : 

benevoles@diaconat.fr

• Ou par téléphone au secrétariat 
du Diaconat : 03 88 63 21 37

Christine Gaupp, bénévole
Caroline Lehmann, pasteure-aumônier

Marie-Rose Roessel, secrétaire comptable P. 21 



de solidaritéJOURNÉE
Cuisine , peinture et partage

Avec le concours du service 
Anim'Action de la Fondation, un 
partenariat avait été initié l’an 
dernier avec la société IHLE France, 
une filiale du groupe Michelin. C’est 
donc avec plaisir que les résidents 
du Foyer d’Hébergement pour 
Travailleurs Handicapés Jean-
Frédéric Oberlin ont accueilli à 
nouveau une partie des salariés. 

Le programme 
de la journée

Cette action est organisée dans le 
cadre des journées de mécénat, 
c’est au total 22 salariés de la société 
IHLE France qui se sont relayés pour 
travailler aux côtés des résidents du 
FHTH pour une journée festive, c’est 

Jennifer Gautier
Directrice du FHTH Oberlin

• Accueil autour d’un café et 
d’un petit croissant,

• Rencontre avec les 
résidents et mise en place 
des groupes,

• Confection d’un repas 
pour l’ensemble des 
convives,

• Visite de la jardinerie, 
• Visionnage du film de la 

rencontre précédente,
• Et fabrication de panneaux 

de signalisation pour le 
site de Trois Tilleuls à 
Oberhoffen-sur-Moder. 

une vingtaine de résidents qui ont 
participé. La société IHLE France a 
fait preuve d’une grande générosité 
envers les résidents, en leur offrant 
un tablier personnalisé à chacun et en 
fournissant l’ensemble des denrées 
alimentaires.
Afin de s’investir encore plus dans la 
vie des résidents et de montrer leur 
engagement, la société a également 
souhaité pouvoir offrir un cadeau 
d’anniversaire aux participants de 
cette journée. Chaque participant 
ayant donné son accord se verra donc 
offrir un petit cadeau par la société 
IHLE France à son anniversaire. 

Cette journée passée aux côtés des 
salariés de la société IHLE France 
répond à notre désir de rendre visible 
le handicap, de donner une place à 
chacun dans la société et de créer du 
lien entre les acteurs de notre territoire.
Cette journée a été placée sous le signe 
de l’échange, de la joie, du partage de 
compétences et de connaissances 
et chacun est rentré heureux d’avoir 
découvert, appris et échangé. 
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de solidarité de fondsRECHERCHE
Nos projets en cours

La Maison de l'Autisme Un jardin sensoriel au 
FAM Pierre Valdo

Frédérique Serein
Directrice du Pôle Juniors

Le Foyer d'Accueil Médicalisé 
Pierre Valdo à Marmoutier oeuvre 
à la création d’un jardin sensoriel 
conçu pour enrichir la qualité de 
vie de ses résidents, atteints de 
TSA et de polyhandicap. Ce projet 
vise à stimuler les résidents tout en 
améliorant leur bien-être à travers un 
environnement naturel adapté à leurs 
besoins. 
Le jardin sensoriel est né d’un 
besoin d’améliorer la qualité de vie 
des résidents du FAM, en stimulant 
leurs sept sens (ouïe, vue, toucher, 
odorat, goût, proprioception, sens 
vestibulaire). 
Ce lieu offrira un cadre propice à 
la détente, à la découverte et à 
l’épanouissement des personnes en 
situation de handicap.

Nathanaël Jeuch
Aumônier de la Fondation

Rénovation de la Chapelle 
Le projet que nous voulons porter à 
vos côtés est celui d’une extension 
de la Chapelle pour augmenter sa 
capacité d’accueil, tout en conservant 
le bâtiment historique. Ce lieu 
favorisera pour chacun, le vécu d’une 
relation verticale à Dieu et horizontale 
aux autres. 
Mais au-delà du lieu de culte, nous 
voulons aussi faire de la Chapelle 
made in Sonnenhof, un lieu ouvert à 
tous, un lieu de rencontre, avec de 
la vie, de la joie et des activités pour 
tous, un vrai lieu d'aumônerie.

Dorothée Gérard
Directrice du FAM Pierre Valdo

Activité équestre adaptée
Depuis quelques années, la 
Fondation développe avec ses 
chevaux, la médiation équine à 
visée thérapeutique, avec l’aide 
d’une professionnelle qualifiée 
pour accompagner les personnes 
accueillis : c'est l'équicie.
Une nouvelle extension de l'activité 
équestre est en projet. Pour permettre 
d’améliorer l’accès à cette discipline, 
la Fondation souhaite réorganiser 
l’écurie en transformant un hangar à 
fourrages en manège, y intégrer des 
box, regrouper les activités équestres 
et augmenter le nombre de chevaux 
mis à disposition.
Vous pouvez nous aider en participant 
au financement de ce projet, afin de 
permettre aux personnes accueillies 
à la Fondation de bénéficier d’une 
activité qui pourra avoir lieu tout au 
long de l’année, grâce au manège 
couvert.

Matthieu Touilliez
Responsable Service Anim'Action

La Fondation a pour projet la 
construction d’un bâtiment 
regroupant la plateforme Troubles du 
Spectre Autistique (TSA) et le Service 
d'Education Spécialisée et de Soins À 
Domicile (SESSAD). 
La plateforme TSA et le SESSAD 
ne répondent pas aux particularités 
sensorielles spécifiques des jeunes 
autistes.
L’objectif est d’offrir un lieu adapté 
aux besoins spécifiques des jeunes 
autistes, de permettre aux familles 
d’y trouver un soutien et des conseils 
de professionnels, de faire en sorte 
que tous les professionnels soient 
géographiquement regroupés dans 
une même structure afin de créer 
un lieu de référence en matière 
d’accompagnement des troubles du 
spectre autistique.
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AUMÔNERIE

Dans bien des situations nous 
pouvons être désespérés, sans 
solution, sans issue. Luc, dans son 
évangile, nous raconte l’histoire 
d’une femme malade qui est dans 
une impasse de vie, et c’est la 
rencontre avec Jésus qui va tout 
changer :

 Or, il y avait une femme atteinte 
d'une perte de sang depuis 
douze ans, et qui avait dépensé 
tout son bien pour les médecins, 
sans qu'aucun ait pu la guérir. 
Elle s'approcha par derrière, et 
toucha le bord du vêtement de 
Jésus. Au même instant la perte 
de sang s'arrêta. Et Jésus dit : 
Qui m'a touché ? Comme tous 
s'en défendaient, Pierre et ceux 
qui étaient avec lui dirent : Maître, 
la foule t'entoure et te presse, et 
tu dis : Qui m'a touché ? Mais 
Jésus répondit : Quelqu'un m'a 

"Pouvons-nous encore espérer ?"

touché, car j'ai connu qu'une 
force était sortie de moi. La 
femme, se voyant découverte, 
vint toute tremblante se jeter à 
ses pieds, et déclara devant tout 
le peuple pourquoi elle l'avait 
touché, et comment elle avait 
été guérie à l'instant. Jésus lui 
dit : Ma fille, ta foi t'a sauvée; va 
en paix. 

Luc 8 : 43-48

Trois choses, dans ce passage de la 
Bible qui peuvent avoir un écho pour 
nous aussi aujourd’hui : tout d’abord 
comprendre que nous sommes tous 
et toutes confrontés à des difficultés 
auxquelles on ne s’attend pas, qui 
sont plus dures que ce que l’on 
imaginait vivre un jour. Elles arrivent, 
nous pensons que nous pouvons 
gérer mais parfois la souffrance est 
tout simplement trop grande.

Soyons attentifs aux 
uns et aux autres en 
cette période de Noël 
car bien souvent, de nos jours, les 
personnes en grande détresse ont 
plutôt tendance à se refermer sur 
elles-mêmes plutôt que de le partager.
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Carlos Baez
Aumônier de la  

Fondation protestante 
Sonnenhof

C’est ainsi que cela nous 
ouvre aux possibles 
réponses qu’il y a un 
Dieu qui existe et qui 
pourrait nous aider.

C’est cela qu’il nous faut pour nous approcher de 
Jésus : suivre la conviction de le connaitre malgré 
les circonstances.

Oui nous pouvons encore espérer, et 
vivre cette espérance concrètement ! 
Soyez bénis !

AGENDA
Samedi 7 décembre 2024 

Goûter de l'Avent à l’EHPAD Le 
Diaconat 

Samedi 14 décembre 2024 
Fête de Noël du Sonnenhof à 
Bischwiller

Samedi 14 juin 2025

Marche gourmande

Dimanche 15 juin 2025
Fête Annuelle du Sonnenhof

Samedi 21 juin 2025
Fête annuelle du Diaconat
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Dans de telles situations, il y a matière 
à espérer : ce sont les impossibilités, 
les problèmes récurrents, le manque 
de moyens qui nous rendent attentifs 
au fait que par nos propres forces nous 
ne pouvons pas trouver de solution. 

Lorsque les limites humaines disent 
non, on peut trouver un oui de la part 
de Dieu. Il agira selon ses plans divins 
et en son temps. Il y a ici une nécessité 
de s’abandonner à Dieu, et lui faire 
confiance, comme cette femme dans 
notre récit. 
Lorsque Dieu répond, nous pouvons 
agir selon la conviction qui vient de 
Dieu comme cette femme qui a eu une 
conviction et c’est ce qui l’a poussé à 
faire une chose concrète, physique, 
de s’approcher et de toucher le 
manteau de Jésus. À l’époque de 
Jésus, la maladie était considérée 
comme une honte ou même comme 
une malédiction. Cette femme a été 
courageuse de prendre cette décision 
et de passer au milieu de la foule pour 
affronter les peurs, les a priori des 
gens et le rejet quotidien auquel elle 
était confrontée.

Enfin, quand nous voyons l’action de Dieu , nous 
pouvons lui rendre Gloire pour ce qu’il fait.
La conviction qui est venue de Dieu 
que Jésus la guérirait se fait dans le 
plus intime de son être, pour cette 
femme. L’écoulement du sang s’arrête 
instantanément et elle est certaine que 
cette guérison vient uniquement de 
Jésus, car elle a tout essayé, en étant 
rejetée, écrasée par la société de son 
temps. 
Et elle n’a pas pu cacher la 
transformation interne qu’elle a 
eu après le fait extraordinaire de 
la guérison physique ; honneur, 
acceptation, un changement total 
comme conséquence. Elle se lança à 
ses pieds en signe de reconnaissance, 
et de soumission, à cause de l’œuvre 
qu’elle vient d’expérimenter. Après, 
il ne lui reste plus qu’à témoigner de 
ce qui vient de se passer. Et Jésus 
confirme la foi qui l’a sauvé.
Et c’est à cela que Dieu nous appelle. 
A nous approcher, à avoir une 
expérience personnelle avec lui, à 
vivre en plénitude de vie et à témoigner 
de ce qu’il fait pour nous, autant les 
petites comme les grandes choses de 
la vie. Vivons ce Noël comme cette 
femme qui a vu un changement. Cela a 
marqué un avant et un après depuis le 
moment même où elle a expérimenté 
l’amour, la puissance et l’acceptation 
de Jésus.
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pédagogiqueFERME
Un anniversaire avec les animaux !

Depuis trois ans, la Ferme 
Pédagogique du Sonnenhof offre 
aux enfants et à leurs parents 
une expérience inoubliable en 
privatisant la ferme pendant une 
demi-journée pour célébrer des 
anniversaires dont tout le monde 
se souviendra longtemps ! 

Dans un cadre verdoyant, 
accueillant, sécurisé et adapté, 
les enfants peuvent venir fêter 
leur anniversaire entourés de leurs 
copains tout en étant en présence 
des adorables animaux de la Ferme 
Pédagogique du Sonnenhof. Les 
lapins, poules, cochons d’Inde et 
poneys se réjouissent d'avance de 
se faire chouchouter. 
Au cours de cette journée festive, les 
petits invités ont la joie de souffler 
leurs bougies entourés de leurs 
amis, de s’amuser et de partager 
des moments de complicité. 
Pendant deux heures, ils ont 
l’occasion d’explorer la Ferme 

Morgane Contursi
Intervenante en médiation animale

Pédagogique, découvrant ainsi la 
diversité des espèces qui y vivent. 
Sous la supervision attentive de 
notre équipe, les enfants apprennent 
à s’occuper des animaux : les 
nourrir, les brosser et même les 
câliner. 
Cette interaction directe 
leur permet non seulement 
d’apprécier la beauté de la nature, 
mais aussi de développer une 
sensibilité et une curiosité pour le 
monde animal.
Tout au long de la visite, les enfants 
peuvent poser toutes les questions 
qui leur passent par la tête, et 
notre équipe se fera un plaisir d’y 
répondre, enrichissant ainsi leur 
expérience d’apprentissage. Après 
cette aventure immersive, un temps 
de regroupement est prévu dans un 
espace dédié, où les enfants peuvent 
déguster un goûter savoureux. C’est 
également le moment idéal pour 
ouvrir leurs cadeaux, renforçant les 
liens d’amitié et de partage.

À la Ferme Pédagogique du 
Sonnenhof, chaque anniversaire 
se transforme en une véritable 
aventure, rythmée par des rires, 
des découvertes et des rencontres 
inoubliables avec le monde animal. 

Une journée parfaite 
pour célébrer un 
anniversaire dans un 
cadre unique ! 

La Ferme Pédagogique du 
Sonnenhof est vraiment un 
endroit magnifique, les enfants 
étaient ravis de découvrir la 
ferme et les animations étaient 
adaptées. 
Merci à Morgane pour toute ces 
explications et la pédagogie 
apportée aux enfants !

Caroline, une maman

• À partir de 3 ans pour un groupe 
de 8 enfants maximum.

• Tarif : 130 euros, incluant, visite 
de la ferme, animations, boissons 
(sirop et eau).

• Pour plus d’informations vous 
pouvez nous joindre par téléphone 
au 06 15 21 47 57 ou par e-mail à 
l'adresse suivante : 

ferme.peda@fondation-sonnenhof.org

Infos pratiques :



Retrouvez le site de la Fondation en tapant :

 www.fondation-sonnenhof.org

Retrouvez le site des Ateliers en tapant : 

 www.ateliers-sonnenhof.com

Retrouvez le site du CVA en tapant : 

www.vacances.fondation-sonnenhof.org

Sur internet

Retrouvez la page des Ateliers en tapant :

Les Ateliers du Sonnenhof

Sur Linkedin

Retrouvez aussi la page de la Fondation en tapant :

Fondation Protestante Sonnenhof

C’est la vitrine des Ateliers sur les réseaux 
sociaux, elle permet de s’adresser 
directement aux clients, partenaires et 
collaborateurs pour les tenir informé des 
nouveautés du Pôle Travail Adapté.

Cultes en vidéo, temps festifs, interviews, 
teasers et vidéos institutionnelles, regardez 
les où que vous soyez, d’un site distant ou 
de bien plus loin encore ! 

Sur Youtube
Retrouvez la chaîne en tapant :

Fondation Protestante Sonnenhof

Retrouvez la page en tapant :

Fondation Protestante Sonnenhof

Sur Facebook et Instagram

Des petites joies quotidiennes aux grands 
événements exceptionnels, ne manquez 
aucune actualité du Sonnenhof. 
Vidéos, articles, reportages télévisuels ou 
radiophoniques, photos, dates importantes 
et prises de position, tout ce que nous 
publions sur la page Facebook partage la 
lumière de ce que nous y vivons !
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ACTUALITÉS du Sonnenhof
Sites internet et réseaux sociaux
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